
Saint Martin, un homme de bien

Nous célébrons aujourd’hui l’armistice. Je salue très cordialement à cette occasion M. Le Maire, les
élus, et évidemment tous les anciens combattants. Nous prions pour toutes les victimes de la grande
guerre. Et pour la paix dont le monde a tant besoin.

Mais nous fêtons aussi la fête de saint Martin, qui fut militaire lui-même, mais surtout qui fut moine et
évêque missionnaire sur ces terres, et qui depuis 1500 ans est le St Patron de ce village et de ce
monastère. C’est en venant d’ailleurs au monastère cette semaine pour la première fois que j’y ai
vénéré une relique de votre gloire locale, monastique et épiscopale, le grand St Martin !

Comment expliquer le « succès » de saint Martin, sa notoriété, son rayonnement au-delà même de la
région  de  Tours  et  du  Poitou ?  Qu’il  suffise  de  regarder  le  nombre  impressionnant  de  villages,
d’églises, de personnes portant son nom en Europe et bien au-delà. Quelques chiffres quand même,
impressionnants : 230 000 français portent son nom ! Environ 350 communes se réclament de son
patronnage et plus de 3800 églises ou chapelles en France se disputent sa dédicace. Quel est donc le
secret de sa notoriété nationale ?

Je crois que la réponse est à chercher du côté de l’homme de bien que fut Martin ! Le bien sans doute
ne fait pas de bruit. Mais il rayonne et un jour ou l’autre il s’impose à la postérité. Il suffit d’un petit
rien, d’être juste quelqu’un de bien comme dans la chanson interprétée par Enzo Enzo et écrite par
Kent.

quelqu’un de bien. 
Juste quelqu'un de bien
Quelqu'un de bien
Le cœur à portée de main
Juste quelqu'un de bien

Un homme de bien, donc, le coeur à portée de main. Martin en effet n’a jamais cessé d’aimer ses
frères, ses moines, ses paroissiens, ses fidèles, comme militaire, moine, prêtre et évêque. C’est le secret
de cet homme. On le voit notamment dans sa relation aux pauvres. Certes. Mais il faut ajouter quelque
chose. Cette sainteté universellement reconnue est connectée à une source secrète : Dieu. Eh oui, la
bonté de cet homme qui a façonné cette région n’est pas une bonté ordinaire. Elle vient de loin, elle
vient du Ciel. Cela en définitive explique son rayonnement. Dieu habite le coeur de cet homme. Oui,
son cœur était plein de Dieu. Martin est un homme bon qui a rendu Dieu populaire par sa bonté aurait
dit le bhx Daniel Brottier, aumônier miliaire durant la grande guerre. 

Car on ne peut pas recentrer sa vie sur Dieu sans se recentrer aussi sur les autres. C’est qu’il y a une
mystérieuse identité entre Dieu et le prochain qui sont inséparable. Avec Martin il faut s’en persuader
et se le redire tant la tentation est grande de séparer l’amour de Dieu et l’amour du frère, comme si
c’était deux domaines séparés voire cloisonnés dans ma vie chrétienne. Cela Martin le comprend parce
qu’il l’a vécu avant de le croire. C’est le fameux épisode du partage du vêtement à un pauvre autour de
390. Or le christ apparaît à Martin la nuit suivante, revêtu du demi manteau donné au pauvre. Ce qui
est remarquable, c’est qu’avant même d’être chrétien Martin comprend l’identité entre l’amour de Dieu
et  l’amour  du  prochain.  Le  prochain,  c’est  le  Christ  à  aimer,  particulièrement  le  pauvre.  Martin
découvre ainsi, d’expérience, nul ne peut aimer Dieu sans aimer son frère et nul n’aime son frère sans



aimer Dieu. Il saisit cette vérité axiale : pour qui voit Dieu lointain, le prochain ne sera jamais proche.
Pour qui ne voit pas le prochain proche, Dieu sera toujours lointain”.

Bientôt il en trouvera la confirmation de cette vérité première en découvrant la foi et en recevant le
baptême. Il l’apprendra de l’évangile que nous venons d’entendre: « Ce que vous faites au plus petit
d'entre mes frères, c'est à moi que vous le faites ». C'est par cette parole définitive que Jésus scelle la
commune destinée de ces deux amours indivisibles. Martin tire la conclusion qui s’impose avec St
Jean et St Jacques qui l’écrivent dans leur lettres aux premiers chrétiens: « Si tu prétends aimer Dieu
alors que tu n'aimes pas ton frère, tu es un menteur ».

Dieu cherche donc des coeurs entièrement remplis d'amour pour Dieu et le prochain. Voilà le trône où
Il aime résider et où Il apparaît dans la plénitude de Sa Gloire. Ainsi du coeur de Saint Martin que
nous aimons et qui continue à nous aimer maintenant qu’il est au Ciel. A la prière de qui nous nous
confions, nous-mêmes, nos villages, nos familles, nos amis, la France elle-même. Amen.


